

María Gabriela Fissore Francisco Elías Moreno Barbara Paez Sueldo Martina Schilling (Eds.)

## Filosofía de las Ciencias por Jóvenes Investigadores



## Filosofía de la Ciencia por Jóvenes Investigadores vol. 3

María Gabriela Fissore Francisco Elías Moreno Barbara Paez Sueldo Martina Schilling (Eds.)



Filosofía de la ciencia por jóvenes investigadores / Julián Arriaga... [et al.]; editado por Fissore María Gabriela... [et al.]. - 1a ed - Córdoba: Universidad Nacional de Córdoba. Facultad de Filosofía y Humanidades, 2023.

Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga y online ISBN 978-950-33-1731-0

1. Filosofía de la Ciencia. I. Arriaga, Julián II. María Gabriela, Fissore, ed. CDD 501

Publicado por

Área de Publicaciones de la Facultad de Filosofía y Humanidades - UNC Córdoba - Argentina

1º Edición

Área de

## **Publicaciones**

**Diseño de portadas:** Manuel Coll y Maria Bella **Diagramación:** María Bella

2023



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-SinDerivadas 4.0 Internacional.

## Prólogo

on gran satisfacción, presentamos el tercer volumen de Filosofía de la Ciencia por Jóvenes Investigadores. Aquí encontrarán escritos presentados originalmente en las 3ras Jornadas de Jóvenes Investigadores en Filosofía de la Ciencia (JJFIC), llevadas a cabo en octubre de 2021 en la ciudad de Córdoba y en múltiples pantallas a lo largo del país. La modalidad virtual —a la que la pandemia nos arrojó—, fue posible gracias al renovado esfuerzo de cada une de les actores que trajeron este evento a la realidad.

Uno de los objetivos principales de las JJFIC consiste en reunir las reflexiones filosóficas en torno a las ciencias desde diversas perspectivas, dando cuenta de la pluralidad de trayectorias e intereses de nuestra actual comunidad de investigación. Así, este volumen da cuenta de la voluntad colectiva de proponer una discusión sobre las formas en que investigamos las ciencias, desde un espacio pensado por y para les jóvenes investigadores.

Al igual que en años anteriores, previo a la realización de las JJFIC, nos encontramos en dos talleres, uno destinado a los procesos de investigación y otro a la presentación de ponencias. Estos encuentros tuvieron el objetivo de fortalecer la participación de jóvenes estudiantes que desearan presentarse por primera vez a eventos académicos, dando lugar al intercambio horizontal de herramientas metodológicas.

Luego, la comisión evaluadora se encargó de la selección y revisión de trabajos, entablando un diálogo productivo con les autores durante sus procesos de modificación. Esta comisión estuvo compuesta por estudiantes de grado y de posgrado, propiciando la construcción de un espacio colaborativo entre los claustros que conforman nuestro equipo de trabajo. Además, se invitaron comentadores para cada artículo presentado en las JJFIC, con ánimos de profundizar el intercambio de ideas. Habiendo leído los artículos con anticipación, les comentadores pudieron llevar a cabo una discusión constructiva sobre las temáticas presentadas, creando un beneficioso ámbito para el debate. Por diversas razones, no todos los trabajos y comentarios que fueron presentados pudieron ser publicados. No obstante, decidimos conservar tanto aquellos artículos sin comentarios como aquellos comentarios sin artículos, a fin de compartir el aporte que constituyen, así como de plasmar el esfuerzo que hay detrás de cada uno de ellos.

En el cierre de las 3ras JIFIC, nos encontramos en el conversatorio "Comunicación científica: debates actuales y sus implicancias políticas", en el cual participaron invitades como Pablo González (El Gato y la Caja), María Eugenia Fazio (UNQ) y Lucía Céspedes (CIECS, UNC). La finalidad del encuentro consistió en abrir disparadores para interpelarnos en torno a la comunicación científica y sus implicancias políticas. Allí, debatimos acerca de cómo la ciencia se relaciona con la política a través de la comunicación, cómo la comunicación de la ciencia puede favorecer la creación de ciudadanes posicionamientos políticos en sociedades democráticas y cómo, desde la comunicación pública de la ciencia, se aborda el estado de la información y la desinformación en la actualidad.

La organización de las JJFIC, así como la presentación de este volumen, es producto del trabajo en conjunto del grupo de investigación "Modelar, simular y experimentar: un análisis epistemológico desde las prácticas científicas" (subsidiado por SECyT y radicado en el Centro de investigaciones María Saleme de Burnichon, FFyH, UNC). Estudiantes y egresades de este grupo, como de otros proyectos pertenecientes a la Facultad de Filosofía y Humanidades, han conformado las comisiones editoras, técnica y logística a lo largo de todo el año.

En este volumen encontrarán trabajos y comentarios reunidos en las siguientes secciones: filosofía de las ciencias particulares, filosofía de la mente y del lenguaje, filosofía de la tecnología y, por último, problemáticas de género en la ciencia, el lenguaje y la historia. Estas secciones manifiestan los intereses temáticos que ocupan la agenda de la filosofía de la ciencia por jóvenes investigadores.

Para terminar, deseamos dar un profundo agradecimiento a todes les que formaron parte de este volumen, presentadores, autores y comentadores, por apostar en este espacio y participar a lo largo de su crecimiento. Además, nos gustaría extender un agradecimiento particular a Andrés Ilcic, cuya experticia técnica fue condición de posibilidad para navegar fluidamente por la virtualidad. Finalmente, este volumen no estaría frente a ustedes de no ser por el Centro de Investigaciones "María Saleme de Burnichon", que mediante las Colecciones del CIFFyH habilita la producción y difusión de las investigaciones de estudiantes y egresades de nuestra facultad.

Quisiéramos invitarles a compartir los trabajos aquí presentados y a participar de las futuras ediciones de las JJFIC. Esperamos que lo disfruten.

Comité editorial